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Новости с заголовками вроде «Экологическая катастрофа в Подмосковье» время 

от времеНи Появляются На леНтах иНформагеНтств. Но их содержаНие ПостеПеННо 

меНяется. Нет, Периодические разливы НефтеПродуктов и химикатов Никуда Не де-

лись, Но все чаще речь идет о системНых и глобальНых Проблемах области: мусор, 

деградация лесов, рост ПожарооПасНости, загрязНеНие Почв, вод, воздуха. Ф
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Когда наступит конец 
леса в Подмосковье?

АВтОр:	
Альберт Акопян
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Проблемы	копились	и	усугублялись	годами.	Нач‑
нем с самой простой — жук‑короед. Она проста 
потому, что ей есть объяснение. К сожалению, 

даже не одно, а как минимум два замечательных объ‑
яснения, почти противоречащих друг другу. Согласно 
одной версии, виновата сама природа, неблагоприятное 
стечение обстоятельств: ветровал 2009 года, жаркое лето 
2010 года и ледяной дождь в декабре того же года. Пова‑
ленные, поврежденные, больные и ослабленные деревья 
стали идеальной пищей для короеда, и он расплодился. 
Вывод	успокоительный:	внешние	обстоятельства	изме‑
нятся, и снова все будет хорошо.

По другой версии, причина размножения короеда 
действительно в росте числа поваленных, поврежденных, 
больных	и	ослабленных	деревьев.	Но	роль	природных	
катаклизмов в этом сильно преувеличена, а причина 
роста «кормовой базы» жука — в человеческом факторе. 
Число лесничеств сокращено. Их штаты — тоже. У мно‑
гих жителей поселков не хватает денег, чтобы оплатить 
коммерческим структурам санитарную вырубку поражен‑
ных вредителями деревьев, очередь заявлений в лесхозы 
растянулась	на	месяцы.	Это	речь	о	поселках.	Что	же	тогда	
творится в лесах?

Их рубят. Рубят живой лес: 100‑метровая просека под 
трассу в двухкилометровом лесу — приговор: противо‑
гололедные реагенты зимой, мусор и пожары — летом. 
Рубится не только лес, прерываются пищевые цепочки: 
улетают птицы, остаются короеды.

Впереди	строительство	Центральной	кольцевой	
автодороги — рекордсмена по суммам предполагаемых 
хищений (8,8 млрд руб.). Похоже, те, кто пробивал 
проект, сами не верили в то, что он будет запущен: 
изыскательские, геодезические, экологические «иссле‑
дования»	проводили	в	кабинетах.	Но	он	будет	запущен:	
без него МКАД не разгрузить и транспортную пробле‑
му Москвы не решить. Будет запущен — и уничтожит 
несколько тысяч гектаров лесов только под трассу и ее 
инфраструктуру.

Лес выпал «из оборота». Сухостой на дрова не рубим, 
детишек за хворостом в лес не посылаем. Лес — наш бед‑
ный родственник: вроде бы он нам чем‑то обязан, вроде бы 

За последние два 
года столица по-
теряла больше видов 
растений и животных, 
чем за последние 
20 лет
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КАЖДОЙ ПОКУПАТЕЛЬНИЦЕ КОТТЕДЖА РЕЛАКС  
ИЛИ КОМФОРТ В КАЧЕСТВЕ «ВЕСЕННЕГО БУКЕТА» 
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мы закончим работы по обводнению в этом 
году». Площадь некогда осушенных торфяников 
Подмосковья — 75 тыс. га. Оказалось, к началу 
этого года обводнили не более 30 тыс.	Но	как	
они	обводнены?	На	что	с	конца 2010‑го по ко‑
нец 2012‑го ушло 4 млрд?

По крайней мере, в первые полтора года 
значительная доля работ велась по временным, 
не самым дорогим, но трудно проверяемым схе‑
мам. Торфяники не обводнили, а «обмочили» — 
своего рода «ямочный» ремонт.

Во	многих	случаях	создать	полноценную	ир‑
ригационную сеть нереально или очень дорого: 
мешают дороги, дачные поселки, предприятия, 
появившиеся на местах торфоразработок. Поэ‑
тому зачастую обводняют не у дорог и поселков, 
то есть не там, где чаще горит, а там, где дешевле. 
И	еще.	Вот	на	месте	торфоразработок	вырос	лес.	
Перед обводнением его не вырубают. А значит? 
Правильно, он погибнет. Мы создаем сухо‑
стой, а кто до него доберется раньше — огонь 

мы ему что‑то должны, но не грех и забыть про 
это, а лучше сгинул бы он к чертям — столько 
с	ним	хлопот...	Вот	он	и	гниет,	и	горит.

Раз от жука‑короеда мы плавно перешли 
к теме пожаров, то второй проблемой назовем 

торфяники.	Она	тоже	проста.	Во	всяком	случае,	
летом 2010 года тогда еще глава МЧС Сергей 
Шойгу заявил, что затопить торфяники можно 
всего за неделю. Прошло 125 недель...

В августе прошлого года Шойгу выразился 
не яснее: «Думаю, на большей части торфяников 

Поваленные, повреж-
денные, больные 
и ослабленные дере-
вья стали идеальной 
пищей для короеда, 
и он расплодился

Уговорить человека разделять 
мусор невозможно. Невозмож-
но до тех пор, пока принимать 
у него мусор будет бессловес-
ный бак
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или короед —	не	столь	важно.	На	колу	мочало — начинай 
сначала...

Эксперты-почвоведы	еще	в	августе 2010 года предосте‑
регали от чиновничьего ража: где‑то регулировать вод‑
ный режим осушенных торфяников дешевле поднятием 
грунтовых вод, где‑то — достаточно хорошо налаженного 
мониторинга, а в случае поверхностного обводнения идти 
нужно не спеша, тем же путем, как проводилось осушение, 
но в обратном направлении. Судя по одному из последних 
заявлений по проблеме торфяников, Сергей Шойгу эти 
рекомендации принял. И ушел в министры обороны.

Россия не раньше других стран заразилась комплек‑
сом хозяина природы. Беда в том, что другие европейские 
страны от этого комплекса благополучно излечиваются, 
а мы —	нет.	В	том	смысле,	что,	может	быть,	и	излечи‑
лись бы (не глупее же других), но открыли для себя в этом 
комплексе	много	привлекательного.	Вспомните	то	же	
неуемное желание Юрия Лужкова использовать торф 
для	окультуривания	газонов.	Экологи	кричали,	что	почва,	
какой бы она ни была, должна восстанавливаться сама: 
гниют листья, заводятся насекомые, мелкие грызуны, 
разрыхляется	и	оживает	почва...	Но	Юрию	Михайловичу	
было интереснее ежегодно вываливать на мертвые поч‑
вы тысячи тонн торфа, пожирающего остатки кислорода 
в столичном воздухе.

Есть грустная присказка, что лучше быть ежиком 
в Германии, чем человеком в России. Любой, кто побывал 
в этой европейской стране, подтвердит, что байка основана 
на	реальных	фактах.	Немцы	поняли	очевидное:	человек	
не может заменить ни одно животное в его естественной 
нише. И как‑то дико убеждать кого‑то в этом.

В октябре прошлого года на круглом столе «Об обще‑
ственном обсуждении экологических проблем Москвы 
и Подмосковья» председатель экспертного совета Мос‑
ковского городского общества защиты природы Борис 
Самойлов рассказал, что за последние два года столица 
потеряла больше видов растений и животных, чем за по‑
следние 20 лет. Он же обратил внимание на то, что за те же 
два года были упразднены общественный и экспертный 
советы по экологии. Зато на власти Подмосковья почти 
не жаловались. Как объяснил один из участников, просто 

Мы создаем 
сухостой, а кто 
до него доберется 
раньше — огонь или 
короед — не столь 
важно
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к	подведомственному	народу	«Наше	Подмос-
ковье. Приоритеты развития» назвал мусор‑
ную проблему одной из основных для региона. 
В	планах	Андрея	Воробьева – создать в об‑
ласти пять комплексов по сортировке и пере‑
работке мусора, которые будут построены 
в ближайшие три года, а на все мусоровозы 
установить	систему	ГЛОНАСС,	отслежива‑
ющую незаконные свалки. Из этого следует, 
что главная задача временно исполняющего 
обязанности губернатора Московской об‑
ласти — заменить полигоны ТБО мусоропе‑
рерабатывающими предприятиями и следить 
за мусоровозами, чтобы они везли мусор на за‑
регистрированные пункты.

Несуразности	очевидны.	Свалок	в	Под‑
московье несколько сотен. Формально — 
41 действующий полигон, 18 уже практически 
заполнены, остальных хватит на три‑четыре 
года.	В	апреле 2012 года министр жилищ‑
но‑коммунального хозяйства Московской 

потому, что в области «нет, вообще нет, абсо‑
лютно, ни одной работающей региональной 
программы» по защите дикой природы. «Под‑
московье в этом смысле погрузилось где‑то 
в XVIII век и только отгрызает заповедники — 

то,	что	было	создано	в	XIX	и	XX	веках».	В	об‑
щем, до заботы о ежиках нам далеко. А значит, 
далеко и до здоровых лесов.

И наконец, мусорный «апокалипсис». 
Недавно	новый	глава	Подмосковья	Андрей	
Воробьев	в	своем	программном	обращении	

Недавно новый глава 
Подмосковья Андрей 
Воробьев в своем 
программном обраще-
нии «Наше Подмос
ковье. Приоритеты 
развития» назвал 
мусорную проблему 
одной из основных 
для региона К 41 действующему полигону 

следует добавить 50–55 офици-
ально закрытых, но продолжаю-
щих принимать мусор на глазах 
у всей чиновничьей рати
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области	Валерий	Шкуров	(ныне — первый замглавы 
Департамента развития новых территорий Москвы) 
сообщил, что новые полигоны в области открываться 
не будут, а для замены существующих придется по‑
строить 11 мусороперерабатывающих заводов, четыре 
мусоросортировочных комплекса и четыре мусоропе‑
регрузочных станции. Кроме того, появится несколько 
совместных перерабатывающих мусор комплексов 
в Москве и Подмосковье.

К 41 официально действующему полигону следует 
добавить 50–55 официально закрытых, но продолжаю‑
щих принимать мусор на глазах у всей чиновничьей рати. 
А количество только крупных нелегальных свалок, по раз‑
ным оценкам, варьируется от 150 до нескольких сотен. 
По этим расчетам озвученное властями число мусоропе‑
рерабатывающих предприятий, необходимых области, 
надо увеличивать как минимум на порядок.

Пассаж	о	ГЛОНАСС	не	выглядит	комично:	он	по‑
казывает, что желтые пропуска водителей мусоровозов — 
фиговый листок: на одну легальную ходку на официаль‑
ный полигон приходится несколько нелегальных на тот 
же официальный полигон, а то и на нелегальные свалки. 
Сколько на свалки приезжает левых самосвалов, не зна‑
ет никто.

Нужно	признать,	что	в	итоге	проблема	утилизации	
начинается и заканчивается человеком с пакетом. Угово‑
рить	его	разделять	мусор	невозможно.	Невозможно	до	тех	
пор, пока принимать у него мусор будет бессловесный 
бак. Да, единственный выход — почти градостроительная 
задача: заменить площадки с баками на мини‑предпри‑
ятия по приему уже разделенного мусора, по несколько 
предприятий в каждом квартале каждого города и посел‑
ка. Без расчетов за услугу на месте, а так, как оплачива‑
ется вывоз мусора сегодня — строкой в платежке. И так 
лет 10 или 20, пока не научимся без контролера выбрасы‑
вать мусор в разные контейнеры.

Отдельная тема —	канализация.	На	вопрос,	есть	ли	
в Подмосковье хотя бы один город или поселок с тех‑
нологически безупречной очисткой канализационных 
стоков, ответ коммунального начальника одного рай‑
она на престижном подмосковном направлении был 

В области «нет, во-
обще нет, абсолютно, 
ни одной работающей 
региональной про-
граммы» по защите 
дикой природы. 
«Подмосковье в этом 
смысле погрузилось 
гдето в XVIII век»

Жилой комплекс 
«Благодать» 

Там, где сбываются 
мечты

+7 (985) 30-999-99, 
+7 (495) 514-66-44

 www.5146644.ru

Новая Москва    |    12 км от МКАД
Калужское, Киевское, Боровское шоссе

Городской комфорт, инфраструктура 
и коммуникации

Круглосуточная служба  
охраны



92 vseposelki.ru
Главное

VP

настолько эмоционально окрашенным, что 
привести его здесь никак нельзя. Охотно 
верим. Если даже едва построенный элитный 
коттеджный	поселок	на	Новорижском	шоссе	
несколько месяцев сбрасывал неочищенные 
стоки в Истринское водохранилище, откуда 
осуществляется забор питьевой воды для 

Москвы, то что уж говорить о старых городах 
и рабочих поселках.

решение,	конечно,	есть.	Но	оно	дорогое.	
Во-первых,	резкое	повышение	стоимости	услуг	
утилизации отходов — как твердых, так и кана‑
лизационных. Только в этом случае можно будет 
говорить о раздельном сборе, строительстве дей‑
ствительно современных очистных сооружений 
и мусороперерабатывающих комплексов, не вы‑
зывающих протестов местных жителей хотя бы 
потому, что местные жители будут получать 
существенные скидки на утилизацию. Посудите 
сами, какова альтернативная «экономическая 
модель»: найти в своей вотчине яму, поставить 
ЧОП и грести лопатой во всех смыслах. Так что 
пока условия конкуренции неравны.

Во-вторых,	до	тех	пор,	пока	администра‑
тивная ответственность за нарушение при‑
родоохранного законодательства не будет, 
скажем так, существенно расширена уголов‑
ной ответственностью, цифры ущерба оста‑
нутся умозрительными, а сообщения о новых 
нелегальных свалках, экологических катастро‑
фах и даже «апокалипсисе» останутся публи‑
цистикой.  

За те же два года 
были упразднены 
общественный 
и экспертный советы 
по экологии. Зато 
на власти Подмоско-
вья почти не жало-
вались




